

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

UNA peseta al mes.

AÑO IV.

Palma Viernes 9 de Marzo de 1894

NUM. 1020

## Marruecos por dentro

Marruecos 17 Febrero.

### Santos y Criminales

La carrera, oficio ó profesión de santo es harto fácil en Marruecos: no tiene que quebrar, no exige trabajos duros, no cuesta dinero ni sacrificios, no son menester expedientes de canonización, ni juicios contradictorios. El que quiera serlo le es, sin otro requisito que el de ir una vez á la Meca para ostentar el título de Hach (peregrino), recogerse luego durante algún tiempo en cualquier aspecho de la sierra ó en alguna covacha del campo ó en la peor de las chozas del desierto, orar allí en el lugar más visible, huir sistemáticamente de los otros moros, hacerse huraño, antipático, estrafalario, adornarse con guifapos y cintajos ridículos y fingir locuras ó imbecilidades á destajo.

—¡Santo, santol gritan un día los que presencian las extravagancias del nuevo elegido. ¡Santol! repiten á coro en el *duar* vecino. ¡Santol! exclaman á su paso las caravanas. ¡Santol! dicen en la ciudad millares de voces, y santo queda proclamado el farsante hasta la hora de su muerte, sin otra obligación que la de hacer una tontería á diario, dejarse besar los vestidos llenar la bolsa de ochavos morunos y el zurrón de pan fresco y el odre de buena leche y el plato de mejor cuscuz con tropezones de gallinas, carnero y pichones y teniendo al cerrar el ojo la consoladora certeza de que sus miserios despojos reposarán en lugar bendito y de que sobre ellos se alzará la marabút, cuando no una hermita con su torre de alicatados, sus azulejos, su agimez calado y sus bóvedas alegres y bien soleadas.

Los tontos de solemnidad, los locos por herencia ó por enfermedad, los embrutecidos por el kiff y los sherifes ó descendientes del Profeta son también santos y gozan de iguales ventajas y honores y comodidades. Pero no todos conservan esas preeminencias después de su muerte, que marabuts hay en el imperio en cuyo interior crece la hierba, lo cual prueba que aquel santo tiene pocos parroquianos... fieles quise escribir.

Aquí, en Marruecos, las mezquitas que por lo que yo he observado tienen más partido son la de Sidi-Bel-Abbas y la de Muley el Abbas, esta última de novísimo cuño, erigida hace dos años, á lo sumo, en memoria de aquel príncipe que guerreó con España, que concertó el tratado de Wad-Ras y que por dos veces renunció el trono que su pueblo casi unánime le ofrecía, evitando con esta nobilísima conducta dos guerras civiles, que hubiesen acelerado la agonía de Mogreb. Muley el Abbas estuvo á punto de quedarse sin hermita y sin honores á la vuelta de la guerra.

Algunos le acensaron de traición, y los últimos años de su vida los pasó ignorado y oscuro entre las desconfianzas de sus enemigos y los recelos amenazadores del actual soberano. Pero triunfó al cabo el partido de los fieles amadores del generoso y valiente caudillo, y su muerte fué señal de general pesadumbre y sus cenizas fueron enterradas en severo y rico sepulcro de mármoles, y se le erigió un santuario limpio y blanquísimo, como casita de labor en aldea andaluza, con sus paredes enjabelgadas, su cúpula verde, su aguja elegante y sus palmeras altísimas, llevadas ya en pleno desarrollo desde los bosques pétricos de El-Kantara.

Este templo musulmán es hoy el más frecuentado en Marruecos. Los árboles secos sin hojas ni flores que hay en la entrada están literalmente cubiertos de trozos de chilabas, jaikes y albornoces

de todos colores. Son exvotos ofrecidas por los fanáticos á cambio de favores señalados y de increíbles milagros.

El día en que estuve yo cerca del santuario situado fuera de la Medina, al pie de un monte sagrado, los moros me contemplaban con ojos siniestros. ¡Chemnia, Chemnia! (adelante, adelante)—decían con ademanes de espanto, y mi askari de siempre, tan fiel y tan correcto que me fuma los cigarrillos por docenas y me pide las pesetas por parejas y reparte los palos y puñadas en la ciudad á centenares para hacerme paso, estaba asustado como los demás, y no cesó de gritarme: ¡Santo, santol!

No puede ver más: contentéme con echar la postrera ojeadá á la blanca casita con su cúpula verde, su patio abovedado de escayola, su fuente en el centro, donde algunos moros hundían las manos en actitud de oración, y sus palmeras altísimas y elegantes, zarandeadas por el aire caliginoso que las imprimía blandos y acariciadores movimientos de abanico...

—Vamos á Sidi-Bel-Abbas—dije el askari.

—Pero no entrar ni quedarnos en puerta, porque tirarte piedras, decir maldito *sarvani* (cristiano), maldita tierra que pises, malditas tus mujeres...

—Basta, basta y guía.

—Yo hablaré porque tú ser bueno, y rey me mataba si otros moros te jaser daños.

Habíamos á todo esto, y no sin fatiga, cruzado la medina tropezando en plazas y callejas, en zokos y en alcaicería con la abigarrada multitud de siempre, escuchando gritos guturales y salvajes y discursos de narradores; contemplando de pasada los juegos de los luchadores de palos, los bailes voluptuosos y étnicos de los negros del Sadan, adornados con caracoles de mar y conchas blanquísimas y dejando el paso libre á una escolta de gente moza que acompañaba á un recién casado hasta la morada de su mujer entre gallardías de sus caballos y gentilezas de sus fantasías á tiro limpio y las horribles pruebas de los fanáticos que se hieren la cabeza y comen estopa ardiendo y se dejan morder por los reptiles hambrientos é irritados. Habíamos dejado á la espalda toda aquella turba de fantasmas blancos y azules y verdes y parduzcos y nos encontramos en un barrio solitario y triste, al Norte de la capital del imperio.

—Sidi-Bel-Abbas, dice mi askari, mostrándome con aquel terrible palo que cae cien veces al día sobre las espaldas y la cabeza de la gente que nos entorpece el paso, un edificio grande, destartado, con sus muros rotos y ruinosos, aprisionado entre un barrio de casitas casi desmoronadas, como el resto de la ciudad desvencijada y agonizante.

También hay jardines y palmeras, y asoman por los bordes de la desportillada cerca copas verdes de naranjos y limoneros, y cuelga el fruto rojo y amarillo de las ramas como farolillos de una iluminación á giorno y se verguen penachos arrogantes de palmeras y ramas de almendros nevadas por las flores, y dominando todo, la kubba ó cúpula del santuario famoso que sirve de lugar de oración, de hospital sagrado y de asilo inviolable.

—Todas las casas son del santo—dice el askari;—los moros buenos, cuando morir dejan casas, dinero múncho para *kubba* y para pobrecitos tienen frío (1) y para los perseguidos por sultán, por baxá ó por cadí. Entrar aquí, estar libres, nadie tocarles manos ni pies. Mujeres, padres ó hermanos traerles pan, agua, chilabas Kif, todo, todo. Cuando

(1) Los moros, cuando están enfermos, siempre dicen que tienen frío.

rey perdona, salir alegres, traer dinero para santo, dejar casas, granos caballos para enfermos, para *probes*, para limosnas.

—De modo que este sitio es inviolable, es decir, que nadie puede sacar de ahí dentro á un ladrón ó asesino ó jefe de rebelión?

—Si sacarlo, Sidi-Bel-Abbas dejará caer fuego de arriba sobre casas; nieve monte, haráse agua; bajará Medina y matará todos moritos; fuentes de Duccalla y Muezin secaránse; caballos morir; mujeres morir; niños morir, porque santo no querer ya Marrakech.

—Tanto como Mohamed (Mahoma.) Era santo en Faz (Fez) y cuando cristianos quitarnos plazas cercanas al mar, él avisó antes al sultán, predicó en toda Berbería guerra santa y sultán dormir y cristiano quitarnos Mazagán y Salé y Rabat, y santo entró palacio, arrancó sultán de brazos de cristiana cautiva y dióla guma y caballo para defender moros. Rey mandó cortarle brazos y santo vivo, cortóle pies, santo vivo, cortóle cabeza y cabeza fué dando brinco hasta todos Zikos gritando: ¡Matar cristianos, matar sultán, amigo cristianos, matar cristiana, mujer de sultán! Rey asustado juntó moros, mató todos cristianos, derribó iglesia vuestra estaba aquí, mató vuestros santones, degolló todos judíos, enterró Sidi-Bel-Abbas este sitio, y mandó que todos moros entraran estar libres, aunque quieran matar sultán.

—¿Y hay muchos acogidos?

—Munchos, munchos y comer aquí y venir mujeres y los hijos y no salir nunca hasta que rey perdona.

—¿Y si no les trae nadie comida?

—También comer porque santo muy rico. Tener más un millón duros españoles. Mitad para mezquita, mitad para pobres.

—¿Estas casas nunca se venden?

—Son de santo. Moro vivir ahí, pagar santo todas las lunas; otras pagar un Ramadán hasta otro Ramadán; todos pagar, porque santo los maldeciría.

—Entonces en Marruecos no habrá prisiones.

—¿No?

—No; porque los ladrones, los asesinos, los traidores, con venir aquí están libres.

—Pues si hay cárcel, y ladrones, y traidores al rey, y todos presos, y pegarles mucho palos, y quitarles casa y dinero, y cortar manos y pies y arrancarles ojos. Cuando moro roba, gobernador hace pagar todos moros viven misma calle más del valor del robo. Luego ladrón pagarle doscientos ó quinientos palos ó mil palos. Si robo es múncho cortarle mano, luego meterle pez hirviendo. Ya está bueno, pero sin mano. Si además de robar mata le que man los ojos con hierro hecho ascua, y ya está. Si es rebelde contra rey déjanlo pobre, tiéanlo en *kashah* ó fortaleza con argolla cuello, así de pie siempre. Le dan un pan, mucha agua y se muere pronto.

—¿Y las familias?

—Pagar para comer presos; pero caid de cárcel quedarse dinero, quedarse comida, quedarse ropa... todo quedarse.

—¿Luego es preferible que los maten á palos?

—Nunca morir moros por palos. Casi todos luego ponerse gordos así (y el askari soplabo los carrillos). Otros, muy pocos morirse... mejor.

—¿Tanto puede el santo?

—Sí, tienes razón; mejor para ellos, ¡infelices! ¿Y en todos los pueblos hay asilos como éste?

—Sí; todos mezquitas son asilos para ladrones y rebeldes. Pero cuando están dentro enemigos rey, éste también matarlos.

—¿También?

—¿Anda, anda! En última *kasha*, cerca de Taflet muchos sherifes no quie-

ren rey éste, ocultáronse en marabut del camino. Rey entró solo con alfanje, pegarles mucho, sacarles de allí y nosotros todos cortar cabeza, traerle clavada en el lo alto de bayonetas.

—¿Y el pueblo nada dijo al ver que los castigados eran sherifes, es decir, santos?

—Los enemigos del rey no estar santos.

Dijo esto mi askari, que es muchachote listo ó instruido y que chapurrea el español en la forma y modo que habrá el lector observado, con tal firmeza, que yo no tuve razón que oponerle ni alientos para detenerme luego, á nuestro regreso, frente á las mezquitas de *El Muezin* y *Bab el Jemis*, y eso que ambas tienen el soberano aliciente de que sus puertas según las crónicas cuentan, son las mismas que trajo á Marruecos desde Granada el moro más ensalzado por nuestros romanceros castellanos, el Almanzor de nuestras poesías caballerescas.

EDUARDO MUÑOZ.

### DESDE MADRID

4 de marzo.

Con todo el aparato conveniente para llamar lo mas posible la atención, *La Correspondencia* de anoche anuncia, que la recaudación del mes de febrero último, ha excedido en seis millones de pesetas á la hecha en igual mes del año anterior, y de esto se deduce nada menos, que la situación no puede ser mas favorable.

Hecho este reclamo en el ministerio de Hacienda, donde de seguro se ha confectionado, es muy de disculpar aquello de que quien alaba la novia... Mas aun cuando sea cierto, pues en estas cosas siempre está en escena el tío Paco, el de la rebaja, difícil es comprender las grandezas de la situación económica y la maravilla de que no puede ser mas favorable, por haberse cobrado en un mes algo mas de lo que se cobró en el mismo del año anterior, cuando el resumen total correspondiente á todo lo que va corrido del año económico, acusa un error de mucha cuantía en lo calculado.

Ya no sé como va la cuestion de cuartos en el Principado catalán, pero si puedo asegurar, que jamás conocí en Madrid un estado más próximo á la penuria que el actual. Aun en los tiempos de mayor desbarajuste político, para alquilar una tienda en cualquiera de las calles principales de esta villa, se necesitaba Dios y ayuda; es decir, pagar un traspaso de tantos miles de duros, que á veces representaba un capital mayor que el necesario para el comercio que en ella había de establecerse. Hoy en las calles mas codiciadas para tiendas hay número considerable de pisos bajos desalquilados, lo cual da en verdad, un aspecto de extraordinaria tristeza al centro de Madrid.

Y en otra esfera, asusta el número de necesitados que, no encontrando ocupación con que ganarse la vida, hallanse en la última miseria y emigran de Madrid, donde el número de cuartos desalquilados llegará á lo menos á 30.000, que no hay calle donde, como aquí se dice, no se vea una multitud de papeles.

También es un hecho que la ruina no puede ser mayor en tantas y tantas provincias, hasta ahora florecientes por su riqueza vinícola y vitícola.

Ergo la situación no podrá ser más favorable en el ministerio de Hacienda, pero lo que es en el país deja tanto que desear, que en mi opinión los extremos que hace el Sr. Gamazo para lograr la mayor recaudación posible, semejan algo á la obra de aquel que mató la gallina que ponía huevos de oro para recogerpe una vez los que llevaba dentro.

No tengo enemiga al Sr. Gamazo, á quien más de una vez dirigi frases hasta encomiásticas; más es el caso que como con su sistema económico no ha descubierto ningún nuevo continente, el país verá sin disgusto su salida del ministerio, puesto que no dejará tras sí recuerdo alguno agradable. Ciertamente que es un ministro bien intencionado, lleno de excelentes deseos, que se entera de los asuntos y que les consagra alguna atención; más esto de que solo se le haya ocurrido hasta ahora gastar menos y cobrar más, sin desarrollar para ello ningún plan de reformas trascendentales, es una decepción para él y para el partido liberal, que necesitaba un buen ministro de Hacienda, y se ha encontrado con un administrador sólo enérgico para apretar los tornillos á los contribuyentes.

Y hete aquí por qué no veo con tristeza la posibilidad de que salga del Gabinete, en este revuelto á que estamos abecabos. Al contrario, creo que el país ganaría en ello y que nada perdería la Hacienda pública, pues en último resultado, lo que hace el Sr. Gamazo podría hacerlo cualquiera otro ministro de Hacienda.

Estas manifestaciones más concuerdan con los propósitos que hoy presigue el Sr. Gamazo. Sabe éste, que el Sr. Sagasta no puede y quizá no debe oponerse á que el Estado preste algunos auxilios á las empresas ferroviarias, como también sabe que el Ministerio que á ello acceda ha de suscitar contra sí corriente valiosísimas de opinión. Marchándose, pues del ministerio antes de que esta cuestión se resuelva, el Sr. Gamazo se evará consigo algunas simpatías, que explotará debidamente, consiguiendo así en este país donde nadie tiene memoria, volverse á presentar dentro de poco como una esperanza.

A ello ha de contribuir el mixto imperio que ejerce por sí en Valladolid, Zamora y Santander, y por medio de su cuñado en las Baleares, Puerto Rico y Cuba, cuya circunstancia le permite ejercer de cacique mayor en los bastantes distritos para contar en unas elecciones con el suficiente número de diputados para presentarse en el Congreso seguido de un cortejo suficiente para ser jefe de mesuada, que es lo que en esta política española abre las puertas del poder.

Como creo que con efecto, el señor Gamazo quiere renunciar ahora á seis meses de cartera para capacitarse á una nueva dominación, parece que la crisis grande se avvicina y que si Sagasta consigue aplazarla unos días, de toda suerte vendrá pronto.

Y á propósito, el Sr. Sagasta ha mejorado, y como las noticias definitivas de Marruecos han de hacerse esperar mucho, todo dice que nos hallamos en vísperas de grandes acontecimientos.

Felipe.

## Telegramas

### España en el Mediterráneo.—Nuevas fortificaciones

Madrid 5.

En el vapor «Africa» se transportan cuatrocientos barriles de pólvora á Ceuta.

En previsión de las eventualidades que pudieran presentarse, se han dado las órdenes convenientes para que se activen las nuevas fortificaciones proyectadas en dicha plaza, para que estén terminadas en mayo.

Los ingleses se convencen de que Ceuta va á ser inexpugnable, con las modernas baterías que van á barrer el mar en todas direcciones, hasta poner la plaza al abrigo de todo ataque.

Se manda también material de artillería á Cartagena y á Mahón, como medida de previsión.

### La segunda enseñanza.—El ensanche de Barcelona y el de Gracia

Madrid 5.

Se ha reunido el Consejo superior de Instrucción pública, bajo la presidencia del ministro de Fomento.

Han continuado los consejeros el examen del plan de reforma de la segunda enseñanza, proyectado por el Sr. Moret, de acuerdo con el director general de Instrucción, señor Vicenti.

El Sr. Salmerón ha visitado al ministro de Hacienda, tratando de la conveniencia de extender la ley de Ensanche

aplicada en Barcelona á la villa de Gracia.

### La crisis.—Contradicciones

Madrid 5.

Sobre la resolución de la crisis hay noticias contradictorias; siendo tan autorizadas las que la dan por aplazada, como las de los que aseguran que es inminente la resolución.

El Correo da acaso la clave de sus contradicciones, al esperar que se conjurara hasta ahora gastar menos y cobrar más, sin desarrollar para ello ningún plan de reformas trascendentales, es una decepción para él y para el partido liberal, que necesitaba un buen ministro de Hacienda, y se ha encontrado con un administrador sólo enérgico para apretar los tornillos á los contribuyentes.

### Consejo Apresurado

Madrid 6.

Las líneas telegráficas funcionan mal. La noticia del día es la de haberse adelantado el Consejo del jueves en Palacio, que el Sr. Sagasta ha convocado para mañana, después de resolverlo hoy con la reina.

El Consejo en Palacio no tiene más objeto que el de exponer á la reina la terminación del conflicto con Marruecos, que oficiosamente le ha comunicado ya el Sr. Sagasta.

Como después ha de haber, con seguridad, el Consejo de ministros en Estado, habrá de tratarse ampliamente de las cuestiones pendientes: de la reapertura de las Cortes y del programa parlamentario.

Se ha notado que el ministro de la Gobernación ha pasado el día entero en su despacho, lo que se relaciona con sus manifestaciones recientes y se juzga como la preparación de su salida del Ministerio, que sería mañana mismo.

### Después del banquete militar.—Actitud del Sr. Canalejas

Madrid 5.

A falta de noticias, que no hay, continúa hablándose de lo que pudo decir el ex ministro Sr. Canalejas á los postres del banquete, que con el general Borrero presidió en la redacción de *La Correspondencia Militar*.

Hay quien dice que las frases del señor Canalejas fueron tan desligadas de todo compromiso político, que de hecho conviene considerarse separado del partido liberal.

El Sr. Sagasta ha sido preguntado sobre lo que opinaba respecto de las declaraciones atribuidas al Sr. Canalejas. El presidente del Consejo ha callado, esquivando la respuesta con fingida distracción.

### Contra un partido militar

Madrid 6.

El ministro de la Guerra ha intervenido directamente en el asunto del banquete de *La Correspondencia Militar*.

Algunos militares, que son funcionarios, podrían salir perjudicados de su manifestación, pues el ministro forma un expediente que puede dar lugar á medidas disciplinarias.

El banquete, como sintoma de la formación de un partido militar, es censurado unánimemente.

### España y Marruecos

Madrid 5.

Por el «San Agustín» vino de Mazagán un telegrama del embajador en Marrakeix, fechado el primero de marzo.

Declara el general terminadas las negociaciones, faltando firmar el protocolo de la negociación, que ha esta hora debe de estar ya firmado.

El general Martínez Campos ha dispuesto que el día 10 estén en Mazagán para esperarle el crucero «Conde de Venadito» y el transporte «Legazpi».

Se ha transmitido al «Venadito» la orden de marcha.

Madrid 6.

En el ministerio de Estado hay noticias de que el sultán dará veinte millones de pesetas de indemnización.

Concede á España la instalación de agentes consulares en las capitales de Fez y Marrakeix.

Va á aumentar la guarnición imperial de la línea de Melilla á fin de garantizar la seguridad del campo español.

Promete castigar á los culpables de las agresiones de octubre y concede la demarcación de la zona neutral en Melilla, que queda, no obstante, aplazada hasta pasado el Ramadán en que la corte practica estrechadamente sus devociones.

Luego irá el sultán á Fez, en previsión de lo que pudiera ocurrir en el Riff.

El general Martínez Campos llegará á Mazagán el día 10.

Vendrá luego á Madrid, expouiendo minuciosamente su misión en el Senado.

Estas noticias las ha comunicado el ministro de la Gobernación.

### El pretendiente se casa

Madrid 5.

La Agencia Fabra dice que ha contraído matrimonio en Praga (Bohemia) D. Carlos de Borbón, con la princesa D.ª María Berta de Rohan.

La novia desciende de la casa bretona de los príncipes de Rohan; pero francesa solamente de origen, pues es austriaca.

Madrid 6.

La prensa de la mañana se hace eco de la impresión desagradable producida por la publicación de la boda de don Carlos, á los pocos meses de haber enterrado á D.ª Margarita.

El Imparcial pone un correctivo á esta conducta, excusada torpemente por la necesidad de asegurar la sucesión, cuando el Presidente tiene numerosa familia.

Los prohombres del carlismo trabajan para acallar estas manifestaciones.

El Correo Español publicará oficialmente hoy los esposales de D. Carlos.

Mañana publicará el retrato de la princesa de Rohan.

### La Sanidad de la Armada

Madrid 5.

El plazo en que podrán ocupar destinos en tierra los oficiales del cuerpo de Sanidad de la Armada, será de tres años.

Los destinos para Ultramar se les concederán cuando les corresponda en el turno reglamentario.

### Salteadores de caminos

Madrid 5.

En la carretera de Guadix ha aparecido hoy á la madrugada una gavilla de bandidos que iban desbalijando á los viajeros.

A uno que se resistía le dispararon un tiro hiriéndole en el hombro.

### En honor de Balart

Madrid 5.

Acaban de separarse los literatos de algún renombre, reunidos todos en el banquete ofrecido á Balart.

El acto ha estado concurrencioso.

Se han leído á los postres alguna poesía y se ha brindado con entusiasmo por Balart.

Han sido aclamados unos versos improvisados por el Sr. Ramon Carrion, que ha dicho:

Poeta del dolor, ya más no llores!  
Que brillen para tí risueños días;  
y así como cantastes tus «Dolores»  
que nos puedas cantar tus alegrías.

Entre los que han hablado, ha sido aplaudido calurosamente el Sr. Morayta.

Balart ha recibido el obsequio y la ovación, emocionadísimo.

### De Mahón

Segun se nos asegurado en la noche del sábado fué llamado al Lazareto uno de esos vecinos por habersele visto en dicho día en un bote maniobrando en aguas cuarentenarias.

Al llegar al establecimiento no pudo penetrar en él por lo avanzado de la hora, teniendo que volver á esta ciudad donde pasó tranquilamente la noche, siendo ayer mañana puesto de nuevo á disposición del Director.

Con esto puede verse uno de tantos sistemas cuarentenarios como se han practicado en esta Isla.

En presupuestos formulados por el Sr. Gamazo se establece un impuesto sobre la renta del papel de Estado y valores locales que ha de hacerse efectivo por medio de un timbre creado al efecto.

Pues bien; llegado el momento de hacerse efectivo el impuesto, resulta que las expendedorías esta desprovistas de esos timbres, y no los tienen tampoco los representantes de la Tabacalería que tienen á su cargo dicho servicio.

Como quiera que esto causa evidentes perjuicios á los que poseen papel del Estado ó valores locales, sería de desear cesara pronto este estado de cosas que raya ya en escandaloso, pues cuando se establece un impuesto es de absoluta necesidad se facilite al contribuyente medios de hacerlo efectivo, en vez de imposibilitar se pague como está sucediendo con el que nos ocupa.

—Asegúrase que la Compañía Mahonesa de Vapores ha ofrecido los pasajes militares de tercera á razon de noventa y ocho céntimos de peseta cada uno. Como los derechos de embarque y desembarque importan una peseta, resulta que para la Compañía queda, no ya cero, como diría el diario de la calle Nueva, sino... cero menos dos.

—El vapor llegado hoy ha sido portador de una gran cantidad de vino mallorquín para el consumo de esta isla.

## Notas municipales

### SESION EXTRAORDINARIA

A las doce y media bajo la presidencia de D. Mariano Aguiló, encargado desde ayer de la alcaldía, por enfermedad del Sr. Guasp, celebróse cabildo, con asistencia de los concejales Sres. Vaquer, Gomila, Salom, Alvarez, Salas, Fuster (Cayetano), Compañy, Ramis, Losada, Moll, Garcia, Binimelis, Conde de Ayamans, Sureda, Miralles, Piña, Falconer, Planas y Martorell.

#### Acta

Se aprobó el acta de la sesión anterior y se entró en la primera y última de las sesiones dobles que acordó, después del incendio, celebrar la corporación.

#### Arbitrio de carruajes

Después de visto el recurso de alzada interpuesto ante el gobernador civil, por D. Miguel Ignacio Font y otros vecinos, contra los acuerdos del Ayuntamiento, de 6 de Octubre último, mediante los cuales se determinó la imposición de un arbitrio sobre los carruajes que no siendo de lujo tuvieran las llantas menores de 10 centímetros.

Atendiendo los informes de la Alcaldía en solicitud de la autorización para el cobro del impuesto ordinario en remuneración de los perjuicios que causan á la propiedad correspondiente los dueños de carruajes y apoyándose en el artículo 137 de la Ley Municipal que deberá ser potestativa en el Ayuntamiento señalar los arbitrios sobre carruajes y atendiendo que se exceptuaba del pago del impuesto á los carruajes de lujo, resultaría un irritante privilegio sobre los carros de transporte, autoriza el Gobernador civil el citado arbitrio que deben pagar los carruajes que no paguen el impuesto señalado á los de lujo y dispone que la medida de las llantas se tramite como reforma de las ordenanzas municipales.

El Ayuntamiento se dió por enterado.

#### Acuerdo de la Diputación

El Ayuntamiento aceptó el ofrecimiento de la Diputación, acordando gastar en reparaciones artísticas la subvención concedida.

#### Ejército y Marina

El digno Gobernador de la Plaza da las gracias por la atenta comunicación y por el voto solemne que la Corporación consignó en acta á favor de la guarnición de Palma con motivo del incendio.

Iguales manifestaciones hacen los Jefes y Oficiales del vapor *Vulcano*.

#### Ofrecimientos

Dou Francisco M. de los Herberos en atenta carta, deseando contribuir en cuanto esté á su alcance á la reparación de los daños causados por el incendio, remitió al Ayuntamiento 20 volúmenes que constituyen los dos de la obra *Las Baleares*, original del Archiduque Luis Salvador y que él traduce al castellano.

#### Comisión informadora

La Comisión informadora de las personas que mas se distinguieron en el socorro del incendio de la Casa Consistorial y en los trabajos de salvamento de la documentación del Archivo Histórico y de las oficinas municipales, siguiendo el cri-

terio de nombrar únicamente á las agenas á la casa, autoridades y prensa local, consigna nombres cuya relacion damos á continuación:

D. Pablo Salvador, D. Miguel Oliver, D. José Esteva, D. Antonio Corró, D. José Arbós y Mestres, D. Guillermo Gelabert y de la Torre, D. Bartolomé Cladera, Mr. Lee la Trobe Batteman, D. Manuel Fernandez Cuevas (Empresario del gabinete de figuras de cera), don Enrique M. Lladó, D. Nicolás Lliteras, D. Gabriel Llabrés, D. José Mottá, D. Luis de Avila, D. Gerónimo Pou, D. Jaime Suau, D. Nicolás Mulet, D. Alfonso Aguiló, don Rafael Roselló, D. Antonio Fuster, D. Angel Bonnin, D. Guillermo Salou, D. Gaspar Roca, D. Sebastián Jorge, D. Juan Compañy, D. Juan Fiol, D. Antonio Cabrises y Pons.

El Sr. Binimelis. Dijo que la relación parecia deficiente por haber visto obligada la comisión á luchar con la resistencia pasiva de los que más se distinguieron y que no pocos se han acercado á la comisión para rogar que no se dé publicidad á sus nombres. Añadió el secretario de la Comisión, que los Jefes de Marina se habían excusado cortemente de dar nombres de sus subordinados y que por tanto y con gran pesar por parte de la comisión no era posible premiar al marino, cuyo acto distinguido dió á conocer en la pasada sesión, el Sr. García.

Los Jefes, dicen, que todos cumplieron únicamente con su deber. Ante tales afirmaciones no cabe más que la admiración.

**Guía municipal**

El maestro de ceremonias reparó un ejemplar de la Guía municipal editada por el Ayuntamiento, de mucha utilidad. Agradecemos los ejemplares que se pusieron á disposición de la prensa.

**Bombas**

La Comisión de Bombas hace un detallado resumen de los medios empleados para extinguir el incendio, dedicando al cuerpo de bomberos elogios que se harán constar en acta.

El dictámen lo defiende en breves palabras el Presidente de la comisión Sr. Gomila.

**Voto de gracias**

Se otorga á petición del señor Aguiló al Alcalde Sr. Guasp y á los empleados, por haberse excedido en el cumplimiento de su deber logrando que no se retrasara ni se resintiera el despacho de los asuntos municipales.

**Mas ofrecimientos**

Don Enrique España por mediación del Sr. Binimelis ofrece reclamar el retrato del General Columi.

**Quejas**

Varios vecinos de la calle de la Riera, dice el Sr. Binimelis, se quejan de notarse mal olor y sabor á las aguas que mana la llamada fuente del Teatro. Pide el inmediato remedio para evitar enfermedades.

Denuncia que un propietario de la Soledad ha usurpado parte de la vía pública para su uso particular. (El Alcalde toma notas.)

Dice en la calle de los Hostales y fábrica de dulces del Sr. Canet, se ha colocado un motor á vapor sin cumplimentar ciertas obras encaminadas á la seguridad personal, y pide se ponga dentro de la Ley.

El Alcalde ofrece atender á las justas quejas del Sindico del Ayuntamiento.

**Al Gobierno**

El Sr. Alvarez recordando cierta proposición presentada en Setiembre próximo pasado por el señor Guasp, encaminada á que en el local de San Francisco se instalaran las dependencias de la Administración de Correos y demás del Estado, que con cargo al presupuesto pasan inquilinatos, pide nuevamente que sin estorbar á los escolapios pa-

ra que puedan seguir propagando la primera y segunda enseñanza gratuita, en vista de las necesidades que ha creado el incendio, se eleve una instancia al Gobierno pidiendo que dichos Escolapios cedan parte de los diez mil metros que ocupan y en la parte que ellos dejen libre se instalen las dependencias municipales que hoy carecen de local con carácter definitivo ó provisional.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

**Seccion Insular**

En un carreton de mano tuvo que ser conducido á Capuchinos por la Guardia Municipal, un hombre que en la Plaza de la Paja estaba tendido en el suelo por no poder aguantar la papalina con que habia cargado.

Ayer llegaron de Mahón los mozos pertenecientes al último reemplazo.

Para mañana se anuncia el beneficio del chistoso clown Frederik en el Teatro Circo, presentando un variado programa.

Se dice que el correo del miércoles fué portador de la R. O. que deja cesante al Tesorero de Hacienda de esta provincia D. Tomás Merendón, y nombrando para sustituirle á otro funcionario que sirve en la provincia de Huelva.

**Espanoles embaucados**

En los periódicos de Panamá hallamos el triste relato de las penalidades experimentadas por unos infelices españoles, á quienes un contratista de emigrantes, llamado Mendiola Boza, de acuerdo con el Gobierno de Costa Rica, llevó engañados á una colonia que el citado Gobierno trataba de fundar en un territorio que, segun tenemos entendido, se halla en litigio entre Costa Rica y Colombia. Despues de padecer muchas miserias, veintidos de aquellos desdichados compatriotas nuestros llegaron pidiendo limosna hasta Panamá, donde el Gobierno de dicho punto contrató con la empresa de ferrocarril un vagon que los trasladase hasta el puerto de Colon á fin de que pudiesen embarcarse para Cuba. El cónsul de España en Panamá dió á aquellas autoridades las gracias por su proceder humanitario, y envió á la Habana un detallado informe para que el gobernador general de Cuba ordene la repatriación.

Con el relato de estos hechos damos la voz de alerta á los que pudieran dejarse embaucar por contratistas como el citado Mendiola Boza, que promete el oro y el moro para no dar sino desengaños y miseria.

En Turin, María Palomba, sordomuda, demandó por injuria á Nicolás Cesure, sordo-mudo. Todos los testigos eran también sordomudos. El demandado habia ultrajado á María por medio de signos.

Parece que el juez tuvo que taparse los ojos para no ver la mímica sobrado expresiva de toda aquella gente.

Hé ahí una escena no explotada aun en el teatro.

En el vapor *Lulio* que salió ayer para Valencia marcharon á la Península el ayudante del General Gobernador, D. Ernesto March, el Comandante de inválidos D. Gabriel Mas y D. Teodoro Cerdá.

Con la valija; 14 pasajeros y va-

riada carga, salió ayer tarde para Valencia el vapor *Lulio*.

El Excmo. Sr. Presidente de la Audiencia territorial ha mandado que los autos y causas criminales que se seguían por la escribanía del difunto D. Antonio Cañellas, se repartan entre los demas escribanos de este Juzgado. Dicha escribanía debe, al parecer ser suprimida á tenor de las disposiciones vigentes que señalan al Juzgado de Palma solo tres escribanos.

Ayer tuvo que suspenderse en la Audiencia, el juicio que se empezó á la hora anunciada, y de que dimos cuenta.

Hoy, á la misma hora, debe continuarse.

A la hora de costumbre repartióse ayer la correspondencia de Barcelona, llegada por vía de Alcudia.

Hace ya varios dias, que los *Catalanes* trabajan en la instalación de juguetes que desde mucho tiempo vienen poniendo anualmente en la entrada del Teatro Principal, con motivo de la feria de Ramos.

Nuestro querido amigo particular D. Bernardo Canet y Ferrer, se encuentra enfermo de algun cuidado. Deseamos su pronto y completo restablecimiento.

En el establecimiento de los señores Pons y Bonet se tiene abierta una lista de contrato para los conciertos que debe dar el quinteto Albeniz, caso de que lleguen á 80 el número de suscripciones.

Por ahora, segun vemos, llegan ya á 40.

Según la *Revista Balear* de ciencias médicas, durante el mes de Enero último hubo en esta ciudad 159 nacimientos y ocurrieron 139 defunciones lo que dá un aumento natural de población, de veinte individuos.

Ha sido nombrado médico-director interino del establecimiento de baños de San Juan de Campos don Benito Pico Soriano, con los emolumentos reglamentarios.

La Comisión provincial ha acordado el reintegro de las cantidades recaudadas por la Diputación provincial en la suscripción abierta para reunir fondos con motivo de la guerra de Melilla.

El auxiliar de la Agencia ejecutiva de Manacor ha anunciado para el dia 31 del corriente la venta en pública subasta de una casa situada en la calle de la Estrella de dicha villa, justipreciada en 328 pesetas, y una porción de terreno en el predio *Son Ramón*, del término de la misma, en 770 pesetas.

Para la fase de luna nueva que empezó el miércoles á las dos y ocho minutos de la madrugada, el astrónomo zaragozano Sr. Yagüe, vaticina tiempo variable alternando ligeras lloviznas.

Con fecha del 7 del corriente el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo nombró Coadjutor de la Parroquia de San Nicolás de esta ciudad al presbítero D. Miguel Pou y Ripoll, adscripto á la misma iglesia.

A las cuatro de la madrugada de ayer entraron los vapores *Menorca* y *Ciudad de Mahon*, el primero con 71 pasajeros y el segundo con 17 y el correo.

Ambos procedían de Mahon.

REMITIDO

Sr. Director de EL NOTICIERO: Muy señor mio: La adjunta protesta, es copia de la original que con fecha de hoy remitimos á *La Almudaina*. Deseamos su inserción en su periódico, por lo cual le anticipa las gracias su afectísimo s. s., Gabriel Bonet.

Santany 5 Marzo 1894.

Muy señor mio: Tal vez haya llegado á su noticia el asunto que motiva el supliquemos un pequeño espacio en las columnas del periódico de su digna dirección, por lo que le anticipamos las gracias.

Serían las dos de la madrugada del 3 del último Diciembre cuando estalló un petardo en la casa del entonces Alcalde D. Jaime Antonio Clar y Vicens. Hoy por desgracia tenemos que lamentar otro suceso igual. En la noche del 2 del corriente, dos detonaciones con un intervalo de cinco minutos entre una y otra, alarmaron el vecindario, resultando ser otros dos pequeños petardos colocados en la casa Rectoría de este pueblo.

La opinión pública que siempre se excita ante tales salvajadas, no puede menos de mostrarse indignada, mayormente por dirigirse ambos hechos contra nuestras dignas autoridades. A fin de evitar que caiga sobre esta población la responsabilidad que solo pesa sobre un criminal y para dar un testimonio público del aprecio que nos merecen y nos han merecido siempre los Sres. Llobera y Clar, los que suscribimos, levantamos nuestra voz de protesta contra los bárbaros atentados, que por fortuna no han causado ningun daño, en la seguridad de interpretar ahora más que nunca los sentimientos de esta población.—Agustin Muntaner Pbro. y vicario, Juan Verger, Juan Manresa, Bernardo Escalas, Cosme Burguera Pbro. y vicario, Onofre Ferrando Pbro., Guillermo Oliver Pbro., M. Clar Pbro., Lorenzo Bonet, Juan Suau, Bartolomé Sastre Pbro., Jaime Escalas, Bernardo Roselló, Lucas Oliver, Nadal Ferrando, P. Matas, Jaime Rigo, Bernardo Vidal, Cosme Clar.

Ojalá los enfermos la usaran siempre á tiempo.

(Desconfiar de las imitaciones) Tengo especial gusto en manifestar que he usado muchísimas veces la *Emulsión Scott*, y á la verdad que no tengo motivo de queja, antes al contrario, pues hame surtido muy buenos resultados en todas partes aquellas afecciones que reconocen como á base una sangre pobre en glóbulos rojos, y sobre todo los resultados hause hecho más manifiestos siempre y cuando imperaba el *escrofulismo*; ¡ojalá se administrara siempre á tiempo en aquellos individuos amenazados de tisis, pues entonces veríase el gran beneficio obtenido de su uso.

Sarriá 19 abril 1886.

Dr. RAMON BATLLE.

**Servicio telegrafico particular**

Madrid 8, 11'30 m.

El sábado se reunirán los ministros para resolver la crisis, añadiendose que está será total, siendo sustituidos por un gabinete presidido por el general Martinez Campos.

Hay carencia de noticias políticas.

Para el dia 14 del corriente se espera la llegada á Madrid del general Martinez Campos, siendo casi seguro que ya no irá á Melilla.

Ha sido descubierta en Valencia una fábrica de moneda falsa.

Madrid 8, 1'50 m.

Todavía no se ha realizado el proyecto de voladura de los restos del vapor *Machichaco*, sumergido en Santander.

El Gobierno francés se propone expulsar de su territorio á todos los individuos conocidos por sus ideales anarquistas.

Continúa preso en Marruecos el hijo del Sultán, acusado de conspirador contra su padre.

Es casi seguro que el sábado se celebrará el Consejo de Ministros que ha de resolver la crisis.

El crucero *Isla de Luzón*, saldrá para Mazagán en sustitución del *Conde de Venadito* que sufrió averías á la salida del puerto de Cádiz.

# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

## La EMULSION de SCOTT

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

### FORTALECE Á LOS DÉBILES

restituyendo las carnes y enriqueciendo la sangre.

CURA LA TÍISIS, FORTIFICA LOS PULMONES DÉBILES,  
CURA LA ESCRÓFULA, TOS Y CATARROS,  
ANEMIA, RAQUITISMO Y TODAS LAS

### ENFERMEDADES EXTENUANTES DE LOS NIÑOS.

Los médicos recomiendan la Emulsion de Scott como el mas nutritivo alimento que conoce la ciencia.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsion de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa un hombre con un bacalao á cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.  
El Parcho Poroso "Excelsior" es el mejor. En todas las farmacias y droguerías.

## Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

### ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS Dr. KLEIN

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CORVALENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TÍISIS, &c.  
Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1. Ser completamente asimilables (digestibles); 2. No contener nada de hierro, así es que deben tomarlas los enfermos predispuestos á congestiones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3. Estar dosificadas con exactitud; 4. Conservarse indefinidamente; y 5. Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

### ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL Dr. KLEIN

Cura el asma atacando las causas productoras del mal.  
GOTAS CALMANTES DEL Dr. KLEIN  
Calman el momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

### TOS PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.  
Venta en Palma Farmacia de D. Juan Valenzuela y en casa del autor Dr. Klein Escudillers 82 Barcelona.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

## PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FEIIDEZ DEL ALIENTO

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritacion producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y los cantantes.

Desconfiase de las imitaciones que se ofrecen á todo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exigase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA E. FORMIGUERA Y COMPAÑIA.

Se encuentran en todas las farmacias.

## Consultorio Comercial

SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose á este Centro, único fundado en España con persona teórico-práctico-mercantil que á su vez llevará á cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida á su direccion, regimentando éstas, legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo, 55 2.º izquierda

### EL MODUS VIVENDI

La primera casa para niños en trajes de 2 á 16 años.

Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 23,  
Esquina á la de Tetuan. Entrada al entresuelo.  
Precio fijo.  
MADRID

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena.  
PALMA.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

## LA BALEAR FABRICA

DE COLA, ALMIDON Y PINENTON  
PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA  
EN LA EXPOSICION DE 1881  
Molinar de Levante, calle de Coll, 9  
Para encargos: Galera 22, Palma

Ferro-carriles de Mallorca  
Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:  
De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto tarde).  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.  
De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Se alquila una tienda calle de Quint núm. 5 con entresuelos interiores, sala y tres dormitorios con puerta de entrada á la escalera núm. 7, comedor y cocina espaciosos, ventilados y buenas luces y agua en abundancia. Informarán Olmos 33—1.º

### A LOS QUINTOS PARA ULTRAMAR

Los padres que tengan hijos que por el número les corresponda servir en Ultramar y quieran poner sustituto, pueden dirigirse calle de San Bartolomé número 49, en Palma.

FERRO CARRILES DE MALLORCA  
En lo sucesivo, á partir del día 15 del mes corriente, el tren mixto núm. 1.º que sale de Manacor á las tres de la mañana, lo verificará á las dos; adelantando una hora su salida.  
Palma 6 Marzo de 1894.—El director general, G. Moragues.

### ANTONIO M.º DE CÁRDENAS

Calle Santa Brigida 1 MADRID  
Representante de Casas Españolas y Extranjeras. Gestiona en la Corte todos los asuntos que se le encomiendan, reespediciones, ventas de mercancías, cobros, pagos, Compra-venta de valores del Estado y Sociedades, jubilaciones, pensiones y viudedades, cangé de los resguardos por acciones Tabacalera etc., etc.  
Referencias en Palma, Plaza de Antonio Maura, n.º 5.

Vapores Transatlánticos DE HIJOS DE J. JOVER SERRA  
El magnífico y veloz vapor Miguel Jover saldrá del puerto de Barcelona el día 10 de los corrientes para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba.  
Admite carga y pasaje para los puntos indicados.  
Informarán en Palma.—oficinas de la Islaña Marítima.—Palacio 26.  
Palma 2 Marzo 1894.

Academia preparatoria del año de ampliacion para Medicina Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de D. JAIME DOMENECH  
Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

Venta Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fosforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.

### Talla de Hermas

Hormas de todas clases y medidas, especialidad en hormas para pies delicados de los callos y contrahechos.  
Dando aviso se toman las medidas á domicilio.  
Conquistador n.º 22 tienda. Palma de Mallorca.

### Seccion Comercial

Movimiento de buques  
Dia 8 FONDEADOS  
De Mahon v. Ciudad de Mahon c. Don Bartolomé Alina 19 trip. ton. 540 efectos y balije pas. 71 m. Sevilla.  
De Mahon v. Menorca c. don Francisco Cardona 16 trip. ton. 190 con efectos pas. 17 m. Mahon.  
DESPACHADOS  
Para Valencia v. Lulio c. D. Pedro Aulet 26 trip. ton. 405, con efectos y balija m. Palma.

### Cultos Sagrados

Hoy viernes.—En San Felipe Neri continuarán las cuarenta horas: exposición á las seis; á las diez tertia y misa mayor. Al anochecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.  
En la Catedral, durante todo el día, estará expuesta la reliquia de la Esponja de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo; á las nueve y media horas y misa mayor con sermón por el P. Mariano Ripol, S. J.  
En Santa Eulalia, durante todo el día, estará expuesta la reliquia de la Piedra del Santo Sepulcro. Por la tarde sermón cuaresmal por D. José Cabrer.  
En Santa Cruz, al anochecer, sermón cuaresmal por el P. Francisco Salvá.  
En Montesión, á las siete y media, durante una misa, empezará el septenario de la Virgen de los Dolores.  
En San Francisco, al anochecer, sermón cuaresmal por D. Juan Barceló.  
Novenas en honor de S. José.—En la Catedral, después de terminados los divinos oficios, el tiempo de una misa.  
En San Francisco, á las seis de la mañana, durante una misa, y á las once y cuarto.  
En Santa Teresa, á las diez, con sermón por D. Bruno Homar.  
En San Jaime, por la noche, con sermón por D. Miguel Parera.  
En San Miguel, por la noche, por el P. José Auba.  
En San Nicolás, por la noche, por el M. I. Sr. D. Gaspar Vidal.  
En la Merced, por la noche, por don Ignacio Paou.  
Corte de Maria.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

### Movimiento local

Hospital civil  
Dia 8.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 0, hembras 0.—Salidas, varones 0, hembras 0.—Defunciones varones 1, hembras 0.  
Defunciones  
Catalina Güell Socías, soltera, 86 años, Boterfa vejez.  
María Cabrer Vicens, casada, 75 años, San Jaime catarro.  
Antonia Expósito, dos dias, Inlusa por no ser viable.  
Guillermo Fiol Martí, viudo 25 años, Hospital, tuberculosis.  
Antonio Moll Xamena, 44 meses, Sindicato, bronquitis.  
Antonio Cardell Vidal, viudo, 76 años Arrabal, apoplegia.  
Lorenzo Colomar Salas, casado, 50 años Socorro, cólico hepático.  
Miguel Camps Boté, casado, 50 años Hospital, anemia

### Casa de Huéspedes

Se necesitan tres ó cuatro, trato familiar.—Pelaire 90, 4.º  
Palma.—Imp. de Bartolomé Rotger